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實習省思札記 

超能實習周記 

重慶國中實習生：蕭玉芸          日期：103年 9月 22日至 9月 28日 

 

這周是我實習七周以來最為充實的一周，這周主要是以行政方面的事務居

多，主要的事宜為協助圖書館搬遷之書籍上架、學校日、孔廟釋奠典禮這三大項。 

 

其中，學校日為以前我們所說的「親師座談會」，在學校日前一天我留校幫

忙導師打理班上，提升班級整體整潔度，留給家長基本的好觀感，代表我們老師

們是重視這個班級的，且營造良好舒適的環境供學生學習。當天一早，我協助教

務處發放給各班導師會議資料以及去家長研習會議擔任攝影一職，同時聆聽講

座。講座開始前，學校播放電影＜三個傻瓜＞及家庭暴力防治宣導微電影＜門

＞，而講座的內容以學生與家庭的關係和十二年國教為主。研習結束後，校長要

我帶一個奶奶去她孫子的班級教室，在路程中，奶奶跟我聊到她很擔心她孫子的

成績，說學生即使明天要考試仍舊跑出去玩，分數大多都不及格，為何不能像他

父親一樣認真並考上名校，爺爺又特別交代她不能「打」。雖然只有短短一兩分

鐘的言談，但從這段言談中，可看出台灣大多數家長們的教育觀仍定型在傳統的

方式，他們用「分數」來決定孩子的努力成果，奶奶更是守舊的想要用體罰的方

式處理，我安慰奶奶說：學生才剛上國一，很多事情與國小不一樣，他可能還在

適應中，加上許多課程都正在銜接，過一陣子可能就會上軌道了。 

 

回到我自己的班級，我觀察班導與家長應對的方式、家長問問題的方式、態

度及立場等，家長大都以詢問學生學習狀況居多，並無太大的問題。但是，有一

位家長向前來向我對話，因為本周一有位男同學問我：「老師，水餃是男的還是

女的？」我正思索這是否是題腦筋急轉彎時，學生馬上答：「老師，是男的，因

為他有包皮。」我當下並未做太大的反應，僅反問他：「○○○，你是在開黃腔

嗎？」學生答：「沒有啊！他就真的有包皮啊！」然後就喃喃的帶過了，其母親

向前來予我表示說兒子其實並無惡意，純粹只是將英文老師講的笑話轉成中文，

因而覺得有趣，想要問看看我而已，希望我不要在意。另外，還提及他兒子常常

出言貿然，其實是想測試老師的底線到底在哪？聽到這，我瞬間背脊發涼呀！學

生頑皮搗蛋的原因真如傳說中的一樣！而且現在已經民國一○三年了，學生的把

戲還真與三四十年前一樣，看來學生的把戲也是有傳承力的！隨後，我回覆家

長：「由於班上有女同學向我反應過：『為什麼班上男生要一直說那類的東西？以

前小六班級的男生都不會這樣。』」家長聽言後，也因此明白了我的想法，因為

董同學的行為已造成班上其他同學的困擾了。 
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本周日是九月二十八日，為孔子的誕

辰日。重慶國中為大同區孔廟釋奠典禮的

協辦人之一，重慶每年皆會花一年的時間

培訓「樂生」，樂生會於每年的９２８到

孔廟為典禮奏樂。我們當晚住在孔廟，主

要是協助訓導處及表藝老師管理樂生，九

點就要求學生就寢，因為凌晨三點就要起

床著裝準備了！約莫四點多開始我們的

表演，學生穿著我從沒見過的服裝，演奏

的樂器除了鼓、鑼之外，其他樂器也是我

從未見過的。看著學生們在台上的表演，

無論是走位還是合奏，整體都合作得非常好，在台上沒有絲

毫的失誤。特別的是，這６０～７０位樂生，是由國二～國

三共同組成的，以國二占最大宗；這群學生多半出於自願參

加樂生，學長姐們也都非常熱心、盡責

的教導學弟妹。９２８當天，馬英九總

統及郝龍斌市長皆蒞臨參與活動，並頒

發獎狀；此外尚有日韓大使及來自各國

的媒體們，使重慶的學生們站在舞台上，讓世人看到他們

的努力。這群樂生於重慶的朝會時，亦為敬師典禮奏樂，

各班學生們還需派代表向老師們奉茶、送上束脩等。我覺

得，「樂生」就像是重慶的主要動脈，他們活躍了重慶國中，

也為重慶帶來了其他學校所沒有的文化。我想，重慶利用在地化特色發展學校本

位課程實具有非常大的顯著成效，也使我的實習內容更加的豐富特別。 

 


